

Zeitschrift: Le messager suisse : revue des communautés suisses de langue française

Herausgeber: Le messager suisse

Band: - (1999)

Heft: 126

Artikel: Flocons valaisans

Autor: Goumaz, Michel

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-847591>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 06.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Flocons valaisans



Promeneurs près de la Chapelle « Maria zum Schnee »

Si le drapeau valaisan est orné de treize étoiles, c'est qu'il y de bonnes raisons. Elles représentent les treize districts de ce canton si différent des autres.

Àvec un peu d'imagination, ne pourraient-elles pas, à quelques semaines de Noël, faire penser aux flocons de neige qui vont transformer les paysages multicolores de l'automne en un éblouissant spectacle hivernal ou, imitant le célèbre guide Michelin, devenir le symbole des atouts d'excellence qui font de ce pays, le paradis de vacances heureuses et vivifiantes.

Un pays hors du commun.

Ce canton, fidèlement suisse, a gardé un caractère marqué et inimitable. Sa nature aride ou généreuse, faite de hautes montagnes, blanches pour l'éternité et de longues et belles vallées, a imprégné ses habitants d'un sceau indélébile. Avec son accent rocailleux et chantant, le

Valaisan, homme d'honneur, garde l'empreinte du village qui l'a vu naître. Ce pays, pauvre à l'origine, la plus grande partie de ses terres étant inhabitables, a réussi, à force de travail et de volonté, à s'adapter au monde moderne tout en respectant son patrimoine et son passé. Le climat lui aussi fait bande à part. Il suffit d'écouter les prévisions météorologiques pour constater que le Valais bénéficie d'un traitement particulier pour nous annoncer bien plus de ciel bleu et de soleil que partout ailleurs. Dans le temps, pour survivre, le Valaisan devait bien souvent s'expatrier et devenir soldat au service d'un roi. Cette mode étant heureusement révolue, il s'est rendu compte qu'un tourisme bien compris pourrait lui permettre de rester chez lui, de continuer à faire un peu d'agriculture et de soigner quelques céps de vigne. C'est ainsi que ce pays est devenu, été comme hiver, le royaume des vacances réussies.

Hiver valaisan

L'amateur de sports y trouvera l'ivresse : le ski sous toutes formes, descentes vertigineuses pour le champion, pistes larges pour les amateurs de virages ou pentes douces pour les débutants, espaces vierges de toutes traces pour goûter les plaisirs de la poudreuse, champs de bosses pour les acrobates, pistes de fond pour de longues randonnées, le snowboard

pour des émotions différentes ; les raquettes pour jouer au trappeur, la luge pour de fameux éclats de rire tout le long des kilomètres de pistes réservées, le parapente ou le delta-plane pour le frisson de la liberté, le montgolfière pour une évasion silencieuse, le patin à glace pour faire des pirouettes ou jouer au hockey, le curling ou l'art du lancer de pierre, la balade pour que chacun, à tout âge, à son rythme, s'oxygène le long de chemins boisés ou panoramiques.

Nouveautés

Chaque année, les responsables du tourisme des différentes stations font sonner d'idées pour que les séjours de leurs hôtes soient toujours plus agréables. L'importance de la famille prime toujours davantage.

Zermatt, tellement connue grâce au Cervin, haut lieu de l'alpinisme, merveilleuse station où les voitures sont bannies, offre gratuitement l'abonnement de ski aux enfants jusqu'à 9 ans et a ouvert un paradis de ski à leur intention à Riffelberg.

Blatten-Belalp introduit une nouvelle réduction de 15 % pour les seniors (60 ans et plus) et dans le val d'Anniviers, les jeunes parents sont à l'honneur puisqu'ils sont des VIP's, ce qui veut dire pour l'occasion, « Vacances Incluant Poussettes ». À Verbier et à Champéry, le temps où il fallait se dégainer pour retrouver son abonnement au fond d'une



Michel Goumaz

siennes, est mondialement connue pour son ensoleillement, son panorama grandiose, ses golfs et ses pistes de ski sur lesquelles se sont déroulés les championnats du monde.

Verbier, où le style chalet a été respecté, offre à ses hôtes le plus grand domaine skiable suisse. Roland Pierroz, dans son Rosalp, membre de la chaîne Relais et Châteaux, nous propose son extraordinaire cuisine qui le classe parmi les plus grands. À propos de gastronomie, les gourmets pourront s'arrêter en cours de route à Martigny, au Forum, chez les frères Vallotton.

Champéry, plus modeste, a son charme et a conquis à jamais Yves Nouchy, un des meilleurs journalistes de tourisme de France. Vous le rencontrerez peut-être un jour à midi, à Planachaux, au milieu des pistes, chez Coquoz, un fameux restaurant d'altitude où les spécialités locales s'associent à quelques surprises succulentes... Avec les petites stations de Morgins, Champoussin et Torgon, Champéry fait partie du prestigieux domaine franco-suisse des « Portes du Soleil ». Ici, on y passe et repasse la frontière sans s'en rendre compte.

Des valeurs sûres

Saas-Fee, incrustée comme une perle dans son écrin de « 4 000 », village de bois accueillant et chaleureux (sauf pour les voitures qui sont retenues dans un vaste parking à l'entrée), offre aux amoureux la possibilité de se marier dans une chapelle située à l'intérieur d'une grotte de glace ornée de nouvelles sculptures. Les adeptes du métro ne seront pas dépayrés. Ils en retrouveront un, rapide et moderne, à une différence près avec celui de Paris, il débouche à l'air pur des cimes.

Crans-Montana, station élégante et mondaine, reine du lèche-vitrines avec ses boutiques de luxe, très pari-

que les oubliés nous pardonnent ! À Champex, votre chien aimera s'ébattre dans la grosse neige sur le lac gelé. Sur ses rives, confortablement installé sur une terrasse ensoleillée, tout en gardant un œil sur votre compagnon à quatre pattes, vous dégusterez une onctueuse croute au fromage accompagnée d'un verre de fendant ou de dôle.

Le val d'Hérens, avec

Retour aux sources

Melchior Kalbermatten, après avoir passé presque 12 ans à la tête de Valais Tourisme, a décidé de relever un nouveau défi en retournant à Grächen où il avait inventé une action qui fit le tour du monde en lançant une opération intitulée « Payer le prix qui vous semble juste pour la qualité des prestations reçues ». Son nouveau rêve est d'arriver à ce que l'hôte de Grächen ne se sente plus touriste et que son cœur se mette à battre comme celui d'un véritable bourgeois de la commune.



Snowboarders lors de la pause



Chemin hivernal
entre Bettmeralp et Riederalp

► te sera comblé.

Celui qui recherche une neige profonde garantie jusqu'au printemps montera à 2 000 m jusqu'à Arolla. Il skiera avec un immense plaisir et sans trop de difficultés, escorté par quelques choucas évoluant dans un ciel d'azur. Le soir venu, au « carnotzet » de l'hôtel, une raclette accompagnée de viande séchée et de fines tranches de pain de seigle ne se refuse pas. Si l'envie d'aventure vous prend, vous pourrez monter au Pigne d'Arolla en hélicoptère et faire une descente fabuleuse sous la conduite indispensable d'un guide de haute montagne.

Le val d'Anniviers, avec ses adorables villages, mérite tout autant notre affection. Saint-Luc, reconstruit en pierre après un dernier incendie en 1859, Grimentz, peut-être le plus typique du canton, Chandolin et Vercorin sont des endroits idylliques pour celui qui souhaite éviter la foule.

À Grimentz, le visiteur a droit à une

visite gratuite et commentée du vieux village. Ainsi il saura tout de l'histoire du raccard et des Bourgeois, fiers de leur vénérable bâtie du XV^e siècle où il admirera les armoiries des quinze familles bourgeois, une superbe collection de chasses en étain (ancien pot à couvercle, usité en Suisse romande) et, dans la cave, les tonneaux contenant le mythique vin des glaciers.

Remise en forme et détente

Loèche-les-Bains (Leukerbad), station thermale réputée, permet de combiner le sport et les bains. Bien d'autres stations offrent différentes possibilités de retrouver une forme brillante mise à mal par le stress de la vie moderne. Si vous ajoutez l'air vivifiant de la montagne en hiver - les médecins ne disent-ils pas qu'une semaine de vacances à la neige compte double - et le hâle du soleil, vous repartirez avec un plein d'énergie.

L'Aquaparc du Bouveret (parc d'attractions aquatiques) vient d'ouvrir ses portes. Vous vous y sentirez comme un poisson dans l'eau. Trois mondes différents raviront petits et grands : le pays du captain Kids, celui de la jungle et celui du paradis.

Valais culturel

Le choix est immense et de grande qualité. La fondation Gianadda à Martigny, avec ses expositions de peintures et sculptures, son musée gallo-romain et celui de la voiture ancienne, est incontournable. Le plus vieil orgue du monde, encore en état, se trouve à Sion, le petit musée Rainer Maria Rilke à Sierre et le trésor de l'Abbaye à Saint-Mauri-

ce, etc. Il ne faudrait pas oublier de mentionner le château Stockalper à Brigue, les « inratables » Valère et Tourbillon, la délicieuse église romane de Saint-Pierre de Clages et pourquoi pas, la surprenante église en béton d'Hérémence construite à l'époque des grands barrages.

Événements et traditions

Dans le Löschental, à l'époque du carnaval, il serait dommage de manquer la fameuse « Tchägätta » où les hommes célibataires des villages, cachés sous des masques terrifiants, revêtus de peaux de moutons et de chèvres, envahissent les chemins, d'habitude si calmes, de la vallée (du 2 février au 3 mars 2000). À Blatten, les sorcières se déchaîneront lors d'une légendaire descente (16/17 janvier 2000).

Les jeux d'hiver de la Jeunesse mondiale se dérouleront à Saas Fee du 8 au 12 décembre et les 6^e championnats du monde de ski pour handicapés à Crans-Montana fin janvier. La traditionnelle « Patrouille des Glaciers » qui relie Zermatt à Verbier, course de montagne unique en son genre par sa longueur, sa très haute altitude et un profil particulièrement accidenté, exige de ses participants une condition physique hors du commun (du 4 au 6 mai 2000).

Le 30 décembre, afin de marquer le millénaire et figurer au *Guiness Book*, Riederalp organisera une gigantesque descente aux flambeaux où plus de 2 000 participants sont attendus. Les hôtes de la station et d'ailleurs seront les bienvenus. Ce n'est là qu'un échantillon de ce qui se passera cet hiver en Valais où chaque station rivalisera d'imagination pour surprendre, distraire et charmer ses hôtes et amis.

Le « TGV des Neiges »

Faisant suite au succès du premier « TGV des Neiges » au départ de Paris et de Dijon, la SNCF a décidé d'en mettre un deuxième en circulation le vendredi, du 7 janvier au 21 avril 2000. Le retour s'effectue le dimanche. Voilà de quoi combler les amateurs de week-ends. +

POUR EN SAVOIR DAVANTAGE VALAIS TOURISME :

6 rue du Pré-Fleuri, CH 1951 Sion
Tél. : 41 27 327 35 70
Fax : 41 27 327 35 71

E-Mail info@valaistourism.ch

Internet www.valaistourism.ch
Vous pourrez y commander la brochure *Valais en hiver* qui donne de nombreux renseignements utiles concernant les différentes stations.

SUISSE TOURISME :

Renseignements téléphoniques uniquement : 01 44 51 65 51.
Vous pourrez y obtenir la liste des voyagistes offrant des arrangements forfaitaires en hôtels ou appartement de vacances.